



El presidente estadounidense, Barack Obama, a su llegada a un acto electoral de Hillary Clinton, ayer en Cleveland. / EFE

España cumple 300 días sin Gobierno y sin un desenlace político claro

RAFA DE MIGUEL, Madrid
Hace 300 días —el 20 de diciembre de 2015—, los españoles fueron a votar. El complicado aprendizaje de las reglas del nuevo juego que salió de las urnas, el del multipartidismo (refrendado, con correcciones, en la convocatoria del 26 de junio de este año), se tradujo en bloqueos, crisis internas de partidos, parálisis de las cámaras y de la maquinaria legal y progresiva irrelevancia de España en la política europea y en la escena global. 300 días después, y con el desenlace político todavía pendiente, esta situación ha afectado a la credibilidad del sistema democrático e institucional del que se dotó España en la Transición. **PÁGINAS 18 Y 19**

México pone fecha a la extradición de El Chapo

ELENA REINA, México
El Gobierno mexicano comienza la cuenta atrás para enviar a Joaquín El Chapo Guzmán a EE UU. Tras medio año de batallas legales, las autoridades del país norteamericano señalaron ayer que el mayor narcotraficante del mundo quedará en manos de la justicia estadounidense en enero o febrero del próximo año. Los abogados de El Chapo, en cambio, no lo tienen tan claro y creen que será “muy difícil” que la entrega se produzca tan rápido. La última palabra la tiene un juzgado penal de la capital que todavía no se ha pronunciado al respecto. **PÁGINA 4**

Obama protege el deshielo con Cuba a tres meses de dejar la Casa Blanca

La directiva presidencial procura que los avances de EE UU en las relaciones diplomáticas con la isla sean “irreversibles”

SILVIA AYUSO, Washington
A tres meses de abandonar la presidencia de EE UU, Barack Obama blindó uno de los hitos de su mandato: el deshielo de las relaciones diplomáticas con Cuba. Ante la escasa voluntad mostrada por el Congreso y, sobre todo, el riesgo de que Donald Trump acceda a la Casa Blanca —algo improbable a la luz de los últimos sondeos— y dé marcha atrás en las medidas, el presidente emitió

ayer una directiva presidencial para “consolidar” los avances ya logrados y procurar que sean “irreversibles”.

Trump acusa a Slim de ayudar a la campaña de Clinton

P4

El texto “abarca a todo el Gobierno para promover el compromiso con el pueblo y el Gobierno cubano y lograr que la apertura sea irreversible”, proclamó Obama al anunciar la medida, que resume los pasos dados desde el anuncio de normalización de relaciones —en diciembre de 2014—, define los “objetivos prioritarios” y aclara las competencias y responsabilidades de cada agencia de la Administración. **PÁGINA 3**

Macri promete terminar un túnel suspendido durante el kirchnerismo

La eterna obra de Argentina

F. RIVAS MOLINA, Buenos Aires
El Gobierno argentino se dispone a terminar una obra que, en una década, ha sido anunciada y suspendida más de una decena de veces: la del túnel ferroviario de Sarmiento. “Todos los políticos son iguales, esta obra ya la inauguraron tres veces”, dicen muchos vecinos de la zona, incrédulos ante el enésimo anuncio al respecto. El Ejecutivo prevé que tenga un impacto positivo en el PIB y cree 10.000 empleos. **PÁGINA 6**

ADEMÁS



La violencia no cesa en Centroamérica

Amnistía Internacional culpa a los Gobiernos de Honduras, El Salvador y Guatemala de no abordar la violencia y alimentar la crisis de refugiados. **P8**

El cura Brochero llega a los cines argentinos **P31**

El Banco de España predijo el desastre de Bankia **P39**

El nuevo Superior de los jesuitas afianza las posiciones de la curia latinoamericana

La Iglesia toma partido en Venezuela

EWALD SCHARFENBERG, Caracas
Dos centenares de delegados reunidos en Roma eligieron ayer al primer no europeo como nuevo Superior de la Congregación General de la Compañía de Jesús en los 478 años de la orden. Se trata del venezolano Arturo Sosa y sucede al español Adolfo Nicolás Pachón, quien se retira por motivos de salud.

El nombramiento incrementa el protagonismo de la curia latinoamericana en el Vaticano, en auge desde que Jorge Mario Bergoglio, jesuita argentino, fuera consagrado Papa en 2013. Con la elección, la Iglesia Católica se prepara también para participar de manera más activa en la resolución de la crisis política y social en Venezuela. **PÁGINA 7**



PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.

planetafuturo.elpais.com